

Mexicanas FORJADORAS de la Patria



GOBIERNO DE
MÉXICO



Matilde Montoya Lafragua (1859-1938)



Matilde Petra Montoya Lafragua nació en la ciudad de México el 14 de marzo de 1859, y se convirtió en la primera mujer mexicana en tener el título de médica cirujana partera. Con el apoyo irrestricto de su madre, doña Soledad Lafragua, se matriculó en la carrera de obstetricia en la Escuela Nacional de Medicina en mayo de 1870 y tres años obtuvo el título de Partera.

Sin embargo, todavía faltaba camino, y con ayuda de profesores y doctores prosiguió sus estudios en la carrera de Médico Cirujano, algo inédito. Además de sus prácticas y estudios en la Escuela Nacional de Medicina y la Casa de Maternidad, daba clases de instrucción básica para sufragar gastos. Cayó enferma en 1875 y se fue a vivir a Puebla para mejorar su salud.

En aquella ciudad logró hacerse de una buena clientela, cosa que no gustó a los médicos locales, quienes la difamaron, acusándola de masona y protestante, y de tener dudosa moral por estar en los anfiteatros observando cadáveres desnudos. Derivado de esto, Matilde se retiró a Veracruz, pero pronto regresó a Puebla llamada por sus antiguas pacientes, ya desengañadas de las injurias contra su doctora.

Concluyó sus estudios de nivel medio superior en Puebla, a la par que prosiguió los de medicina. A sus exámenes de preparatoria y tercer año de medicina sustentados en noviembre de 1881, asistieron el gobernador de Puebla y miembros de su gabinete, público en general y profesoras de instrucción pública, quienes la coronaron al final del examen.

En 1882 regresó a la Escuela Nacional de Medicina, donde a pesar de las adversidades, acusaciones de promiscuidad y trabas burocráticas, Matilde logró sustentar con éxito todos sus exámenes. Esto fue posible por la intervención del ministro de Justicia e Instrucción Pública, Joaquín Baranda, y del presidente Porfirio Díaz, ya que, aunque algunos médicos le apoyaban, continuaban los obstáculos, pues de acuerdo con el pensamiento de la época, la medicina y las ciencias en general no eran terreno para las mujeres. Finalmente, el 24 de agosto de 1887 Matilde Montoya sustentó su examen profesional teórico en la Escuela Nacional de Medicina, ante seis médicos y presidido por Porfirio Díaz.

Además de su labor médica, Matilde fundó junto con su madre doña Soledad Lafragua y Laureana Wright, prominente feminista mexicana, un obraje para mujeres pobres, llamado "El Obrador: Luz y Trabajo". Participó en la Segunda Conferencia Panamericana de Mujeres en 1923 y en la fundación de la Academia de Médicas Mexicanas en 1926. Fue socia del Ateneo Mexicano de Mujeres y redactora de Las Hijas del Anáhuac.

En agosto de 1937, Matilde fue homenajeadada en la Sala Manuel M. Ponce del Palacio de Bellas Artes por sus 50 años de ejercicio profesional. Cinco meses después, a las 4:30 de la mañana del 26 de enero de 1938, expiró su último aliento en una casona de Mixcoac. 🌸